
B 演讲人：张勇

白小T创始人

03 FENGHUA DAILY
特别报道 2024年1月26日 星期五

责编：郑媛媛 版式：刘晓云 校对：俞佳梨 电话：88585607

A 演讲人：钦文

活动发起人、
“钦文和他的朋友们”商业访谈创始人

创业正当时创业正当时 扬帆起航远扬帆起航远
——2024“第一视角”中国创业者开年演讲活动精彩节选

记者 赵雪雁

1月20日至21日，2024“第一视角”中国创业者开

年演讲活动在溪口弥勒圣坛举行。活动现场，企业

家、创业者、投资人、新农人、地方国企代表、内容创作

者等18位业内翘楚以第一视角分享创业故事，满满干

货让到场的每一位观众深受启发、获益良多。本报特

此节选其中8位嘉宾演讲中部分精彩内容，与读者分

享。

《十字路口，一路向前》
我想给大家分享一个小故事——《凌晨三点的数据反馈》。
前几天，我在准备直播，拆解一个传统企业转型内容商业的案

例。当天下午五点，我给嘉嘉发信息，问她要转型做内容电商的数
据。一直到凌晨三点，嘉嘉才非常严肃地给我发了一段清晰且可视
化的留言，并解释自己刚刚忙完。嘉嘉是一名“00后”创业者，也是一
名“厂二代”，她的家境非常优渥，但她主动请缨，从0到1组建了新媒
体部门，为家里企业在抖音平台做宣传。仅用一年时间，就实现了线
下门店引流900万人次，创造了非常有实力、有价值的传统企业转型
内容电商的奇迹。

过去一年，我采访过“60后”“70后”“80后”“90后”，也采访过“00
后”。我想说，请相信“00后”没有躺平，“90后”没有放弃，“80后”还
在坚守，“70后”依旧年轻，“60后”还在战斗。

很多朋友问我，为什么放着好好的公司不做，转型来到短视频重
新创业？罗永浩老师说过一句话，“有些鸟来到这个世界上，不是为
了躲枪子儿的。”我也是。于是便下定决心要跳出来。偶然间，我看
到了这四个字——“商业访谈”。我看到这个赛道，看到了它的价值
与潜力。用了一年的时间，带着我的团队跑了几十座城市，飞行了4
万公里，访谈了89位创始人，全网粉丝超150万。

朋友，如果你还在为生活奔波，不要着急，蹲下身来，找个缝隙，
捡些钢蹦。你还年轻，你的未来还有无限可能。如果你已经解决了
生存问题，更不要着急，站直身板，保持克制，去解决社会问题，创造
社会价值，做更多难而正确的事，去为这个国家和民族的发展贡献一
份属于自己的力量。

《从小看到大》
每一个人都是从小长到大，每一个企业也都是从芝麻那么小长

到大的。好企业从来不是想出来的，它是扎根土壤，每时每刻、分分
秒秒，慢慢地长出来的。

2019年，我突然想明白不能去做那些高大上的事，更不能去做
一些宏伟的事，我们应该从一个很小的点切入。当时身边所有人都
笑话我，这人居然去干一件T恤，市场能有多大？但我坚信，小而美
才是最佳的创业状态，小生意是可以有大作为的。

到现在，虽然生意很小，但数字一直在跳动，我们的心也是热
的。白小T在过去一年，已经获得了字节全系T恤品类赛道第一名，
拿到了它整个生态上 5%的市场份额，单个爆品销售超 1000万件。
所以没有什么生不逢时，我坚信“我命由我不由天”，哪怕道路阻隔，
从机耕路上我也得把车开出来。

我总结出一个观念，对于个体来讲，除了把握必要的趋势，不要
朝三暮四，哪一个好就去追哪一个，聚焦一件事才是我们每一个创业
者真正意义上的风口，坚定做自己想做的事。

白小 T未来要干的“续航计划”，一共要解决四个问题：换衣工
程、户外计划、非洲易物、环保地球。整个白小T公司的使命就是用
科技重新定义服装，让人人推动绿色生活。我们的愿景是做一家受
尊重的中国企业，做一个受敬仰的全球品牌。

最后，请大家来我的家乡奉化，举办各种各样的创业者生态大
会。作为奉化的一分子，我欢迎大家。

《深耕产业服务 尽显国企担当，
我们的“二次创业”路》

奉化设区以来，全面融入宁波主城区。区委区政府加强服务业和
制造业双轮驱动，推出了一系列极具性价比的人才政策，目前博士数量
较设区前翻了三番，青年大学生数量较设区前翻了两番，“最美桃花源、
最好青创地”品牌全面打响。这就对地方国企提出了新的要求——如
何深耕产业服务，助力企业发展，尽显国企担当，成为一家既有良好经
济效益，又有较好社会效益的健康可持续的产业服务商。

我们调整了对企业的回购条款，将现金回购改为估值调整，以此实
实在在支持创业企业、支持创业者。通过小微创业园为企业赋能，小微
企业可以直接租赁办公用房和厂房，降低企业前期投入；通过园区服务
为企业赋能，开展各种沙龙、融资对接会、上下游产业链对接、商事办
理、代理记账、企业咨询等服务；通过人才发展公司为企业赋能，开展各
类涉人才类业务和活动，运营人才房等资产，以更好服务人才、服务人
才企业，帮助企业引才育才，解决用工问题。同时，我们改革创新、锐意
进取，在原有板块的基础上，拓展了大宗物资贸易赋能和供应链赋能，
帮助企业建立稳定的供应链保障体系。

当然成绩的取得也来之不易，我们不是靠着国有企业的光环，而是
在进行实实在在的市场开拓。我们下煤矿、走码头，确保风险能够把
控，扎扎实实拓展业务，扛起国有资产保值增值的重担。

《如何围绕IP 构建流量
可持续盈利规模化的商业模式》
大家认识我有两个关键词，第一个是病人，因为基因突变，前后经

历过9次骨折和11次手术；第二个是务实的理想主义者，2013年，就读
高中二年级的我出版了个人传记《命运之上》，成为人民出版社年龄最
小的签约作者。截至 2023年 4月，该书在全网发行了 30万册，多次登
上当当传记榜第一名。2014年，我作为全国自强模范受到了习近平总
书记的接见。2016年，我进入了英国曼彻斯特大学，是我们国家第一
个坐在轮椅上、在世界50强大学取得学位的留学生。

想做一个好的 IP，首先要确立定位，其中有两个重要策略分享给
大家：第一，选择永远大于努力，我们应当去创造差异化的产品或服务；
第二，占领消费者心智，让品牌等于品类，因此我希望大家能够找到自
己的品类，并且用一切办法让它划上等号。

在短视频和直播行业中，最重要的有三件事：第一，流量获取，核心
办法是持续量产优质内容；第二，流量转化，聚焦精准用户的具体问题；
第三，流量运营，构建核心竞争力。其中有三个事情可做：首先要有品
牌思维，一个好的品牌可以极大降低获客成本，增大产品溢价；其次要
注重私域，它意味着可以免费重复地触达精准用户；最后是建立自己的
团队，让结果可复制。

总而言之，我们要有能力去完成自立，接纳并解决与生俱来的缺陷
和问题。同时要利他，用解决自身问题所积累的经验，帮助他人解决问
题。当我们能够有效克服自身缺陷，并且能用克服缺陷的经验去帮助
更多人成为更好的人的时候，我们才能达到幸福感和价值感的最高点。

《传统实体连锁如何通过
流量转型实现爆发式增长》
我们的公司叫九多肉多，是成立于 1997年的卤味熟食连锁，在全

国有1500多家门店，主要布局在黄河以北。
我们团队有三个态度：第一个是祛魅。在刚进驻抖音平台的时候，

对于很多连锁品牌来说，抖音本地团购还是束之高阁的东西。当时想
要照搬别人的经验，但在吃了几个月的亏之后，我们定的策略就是祛魅
——对既定的方法论要持辩证态度。别人告诉我们怎么做，自己一定
要思考一下，对于我们的品牌，对于这个类目，对于卤味来说，合适还是
不合适？我们为什么不能做游戏规则的新建立者？

第二个是杠杆。杠杆是战略，以求得资源利用最大化。在最开始
的时候，我们把精力分散到各个平台，结果什么也做不好。于是我们得
出结论，要选择专注一件事，花最大的力气在最值得的事上。

第三个是拍脑袋。在最开始的时候，我们需要拍脑袋，给自己定硬
性任务，没有留任何的退路，到最后都成了。没有选择，就这一个选择。

当你要完成一项不可能的任务时，想办法集周围所有人之力，全民
皆兵。当实现一个正向循环之后，往后的都是复利。大家会在接触一
个新板块、新领域时特别迷茫，其策略就是有时走东、有时走西，有时走
大路、有时走小路，有时走老路、有时走新路，机动性要强，要相信经过
不断调试，能产生有利于事情发展的更好结果。

《后流量时代
人人都需要的短视频创作硬实力》
我在过去5年时间就做一件事——内容创作，实现了全网10亿的

播放量、600多万的粉丝数。当时我是抖音第一批内容创作者，也是第
一批给大家分享真正有内容的视频的人。

我悟到的秘诀，第一个是，“创”是创造，“作”是手艺。是先有“创”，
才有“作”。教短视频的导师只强调“作”，所有人都在关注“作”，极少人
关注“创”。但“创”恰恰是我们每一个人灵魂深处流淌出来的内容，是
展现创造力的部分。

第二个是，内容的本质是同频共振。大家在写文案，甚至是有人教
抄文案的时候，我们抄的文案，内容本身不重要，重要的是通过内容传
达信息的频率。3年、5年、10年、20年，只要你一直做自己，一直坚持去
找到那一群和你同频共振的人，这群人可以陪你走很久，因为你们之间
已经有了深深的新的链接，你已经成为了能够穿越周期的创作者。

第三个是，穿越生命。我们要做出给后代看的作品。在过往任何
一个时代，要成为创作者都太难了，这需要写出千古绝唱，或出一本畅
销书，或登上电视，才能留下自己的作品。但是现在，我们人人都可以，
只需要一部手机。

大家有没有特别想表达的主张，或者特别想表达的经历？做一个
代表把这些话说出来，就是创作者。说出心中所想，找到和你有同样想
法的群体，让他们认可你，就这么简单。我认为人人都可以是创作者，
只要你有按捺不住想表达的冲动，去点亮更多人，让更多的人去点亮更
多的人，这就是内容创作的魅力。

《“中女时代”女性如何打造影响力》
我今天分享的主题是关于女性的，我的粉丝85%都是女性，已婚、

已育，甚至拥有多胎子女。未来20年，我们女性在职场上、在事业上的
占比会越来越大，女性的影响力在逐渐释放。

很多人问我怎么做定位，怎么找到自己账号的定位。这需要你足
够了解自己。别人在说鸡汤的时候，不要去跟风，因为跟风的结果就是
生命周期非常短暂，我们做账号也好，内容也好，就像做生意一样，关键
在能不能穿越周期。任何一个平台的流量都是起起伏伏的，都有衰落
的一天，IP的意义就是让我们在不同的平台都可以找到自己的粉丝，哪
怕这个平台消失了，影响力不会消失，这才是我们做内容的内核价值
——要不断释放影响力。所以在构建影响力的时候，一定要去思考我
们最擅长什么。

我和大家分享一下博主出圈的几大要素：第一，真实感，现在大家
都在拼质感，剪辑水平天花乱坠，但是离观众太远了；第二，获得感，每
一条视频要么让观众共情，要么上升利益；第三，审美能力，审美是能够
分清在什么样的场合穿什么样的衣服，什么样的场合该说什么样的话，
营造一个得体的氛围。

经历是我们的护城河，与其被记住，不如被期待。如果一位妈妈可
以在困境中走出来，她就有成长感；一名创业者从负债到逆袭，她也有
成长感，所以我们要被期待。

《年轻人，请不要回来“种地”》
我是来自“蔬菜之乡”山东省寿光市的一名新农人，做农业已经 4

年了，全网拥有100万粉丝。从一个没有任何种地经验的小白，一点点
通过各种学习，到现在熟练掌握很多种植技巧。

中国缺新农人吗？我认为不缺。那中国缺的是什么？中国缺的
是能够让中国大部分乡村通过一种模式富起来的带头人。我想做的
就是带头人，我要把中国的农业往上推一点、往前走一点，让世界看到
中国的农业。

我的农创客计划说起来很简单，就是通过跟村合作社建立新模式
的电商基地，去帮助家乡挖掘那些本地人知道、但外地人不知道的好
品，助力乡村发展。我非常鼓励年轻人做农业，这是指年轻人可以回
来做品创、销售、研发等方向，而不是一味地面朝黄土背朝天，要让年
轻人做自己擅长的事情。

农业是个大蓝海，但不要盲目进入，一定要选好自己的赛道，种植
也好，养殖也好，需找准方向。未来农业的方向在哪儿？在赋能农业、
功能农业、智能农业和城市农业。

找准方向之后，首先是低成本投入，在没有绝对把握的情况下，不
要大规模投入；其次是坚持学习，农业是一个复杂的系统，一定要不断
学习；最后是吃苦耐劳，如果抱着养老、过田园生活的想法，就不要回
农村创业，做农业就是来吃苦的。

最后和大家分享一句话：我愿化作千千万万颗种子，撒在祖国的
每一处角落，我愿变身一把火炬，带更多的年轻人加入农业、创造农
业、发展农业。

C 演讲人：赵新丰

宁波甬山控股集团有限公司总经理

D 演讲人：刘大铭

“今日心晴”社交账号创始人、青年作家

E 演讲人：嘉嘉

九多肉多CMO、“00后”厂二代

F 演讲人：朱佳航

短视频内容创作者

G 演讲人：董太太

亚太青年企业家、精英教育头部博主

H 演讲人：许多

三农领域内容创作者、找种苗APP创始人


